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【阅读提示】

■我的2022

张志刚：
在乌干达打造
“京东”式平台

河北侨商张志刚河北侨商张志刚：：

20132013，“，“一带一路一带一路””助我高飞助我高飞
□河北日报记者 周聪聪

就在刚刚的“五一”假期，50岁的我决
定“重出江湖”。

这次，我要带领集团奔赴的是一个崭新
的千亿赛道——在乌干达打造一个类似“京
东”的家电、家居线上线下平台。

乌干达的电商现在不成熟，我们希望借
助这个平台把中国成熟的商业模式带进乌
干达。

这个平台的产品一方面依托于乌干达
本地的家电、家居产品生产，一方面依赖于
大型贸易将国内的家电、家居产品输送到乌
干达。

现在，在遥远的中乌姆巴莱工业园，我
们的家电产业园正在如火如荼地建设。建
好之后，这里将上马冰箱、彩电、洗衣机等大
家电生产线，打造乌干达的家电生产“灯塔
工厂”。

当然，我们不可能做到所有的家电、家
居产品都在乌干达生产，所以在乌干达生产
大家电的同时，我们决定以贸代工，把中国
的家电产品、家居产品通过大贸易的形式出
口到乌干达，等相关产品流量做起来，再引
导国内的相关厂家进驻乌干达。比如说我
们前期通过贸易的形式，将微波炉销往乌干
达，等微波炉销量上亿，微波炉厂家就跟着
开过去了。

微波炉呀、吹风机呀等这些满足多样化
需求的小家电、家居产品，都可以这样，用贸
易作为前期的拉动和导入，再拉动投资。

没有贸易数字，很多中国企业家是不敢
出去的，所以我们现在定的目标是，到明年
这个时间，我们先做几亿美元的大型贸易。

我们通过中乌姆巴莱工业园的打造，致
力于为中国企业“走出去”建立一个良好的
发展平台，现在，我们在立足于当好“保姆”
的基础上，进一步探索一个好的、成熟的商
业模式，为以后相关企业的进驻，培育良好
的前期市场。

如今，非洲已成为参与“一带一路”合作
最重要的方向之一，我们几乎在非洲实现了

“一带一路”合作的全覆盖。把中国资金、技
术、市场、企业、人才和成功发展经验等，同
非洲丰富的自然资源、巨大的人口红利和市
场潜力紧密结合起来，必将创造出新的发展
奇迹。

我期待更多的中国企业能抓住这百年
不遇的机会，也愿意为更多的中国企业“走
出去”搭桥铺路。

当然，我最希望的，是能在乌干达看到
越来越多的河北企业。

身为乌干达河北商会会长，最近两年，
我在省侨联的帮助下，多次在唐山、石家庄、
邢台等地进行调研考察，洽谈合作，就是想
为家乡企业“走出去”多做些实实在在的事
情。

河北在“一带一路”沿线乃至更广阔的
领域拥有巨大的发展潜力。对于钢铁、水泥
等传统优势产业，河北将在海外形成新的竞
争力，实现产业转型升级。同时，大量设备
随着对外投资项目出口海外，将带动河北高
端装备制造业，以及跨境物流、金融等高端
服务业的发展。

借力“一带一路”走出去是很多企业的
期盼，今后我希望能为河北企业加快融入

“一带一路”量身定做更多的项目，帮助河北
企业拓展更大的海外市场。

口述/张志刚 整理/河北日报记者
周聪聪

大使给我讲“一带一路”

“正是从2013年起，我们由一个单打独斗的
民营企业，走向聚光灯下，通过‘一带一路’实现
了新的发展跨越。”2022 年 4 月 25 日，当思绪的
指针拨回到2013年，河北企业家、乌干达天唐集
团董事长张志刚感慨万千。

2013年底，乌干达天唐工业园。
“‘一带一路’这个机会，你们一定要抓住。”

时任中国驻乌干达大使赵亚力的一番话，令张志
刚至今刻骨铭心。

“赵大使当时就跟我说，现在乌干达的路咱
们帮助修起来了，乌干达两个水电站，也要筹划
建起来了，发展环境一定会越来越好。你们也要
多为国家做贡献，不能总立足在非洲赚小钱、赚
快钱，而是要让非洲人民切切实实地感受到中国
投资、中国制造给乌干达带来的好处。”张志刚
说，正是赵大使的亲自上门宣讲，“使我对‘一带
一路’的理解整个提了个高度。”

此时，“一带一路”倡议刚提出不久。
2013 年秋，国家主席习近平在出访中亚和

东南亚国家期间，先后提出建设“丝绸之路经济
带”和“21世纪海上丝绸之路”重大倡议。

身在乌干达的张志刚第一时间从新闻报道
上看到了这一消息。

“振奋是肯定的，但说实话，当时也仅仅是隐
约感觉到，这里面有商机。可从现实层面讲，总觉
得，我们一个民营企业，离这么大的事还很
远。 ”

张志刚祖籍平山，1972年出生在唐山。1993
年，从部队退役后进入了唐山一家单位，不久便
辞职创办了自己的企业。

1999年，看到中国物资报上一篇《风风火火
闯非洲》的报道后，张志刚的目光从国内投向了
遥远的非洲，2000年即赴非洲发展。

经过10多年的闯荡，到2013年，张志刚所创
办的乌干达天唐集团，业务已经涉猎房地产开
发、酒店餐饮、机械商贸、旅游服务、矿产开发、安
保服务等诸多领域。尤其是2009年，还在当地建
成天唐工业园，直接解决当地就业2000人，间接
拉动就业1万人以上。

可即便如此，在当时的中乌经贸合作中，天
唐集团仍仅仅是个“闷头发展”的民营企业。

但大使的上门宣讲，让张志刚认识到天唐集
团可以在“一带一路”上有所作为。

意识到位了，张志刚仍迷茫于找不到突破
口。

很快，赵亚力大使的一个建议，让张志刚真
切地感觉到，“机会真的来了。”

“赵大使跟我建议，是不是应该欢迎乌干达
总统和政府高层到工业园参观。”

经过多方协调和努力，这个建议终于被促
成。

2014 年 7 月 14 日，乌干达总统穆塞韦尼率
30余人的领导团莅临天唐工业园视察。

“来之前总统都不相信我们能干得这么大。”
张志刚说，按计划，视察时间本来安排的只有半个
小时。但来到工业园后，穆塞韦尼总统在近300亩
的工业园里，一间工厂一间工厂地边走边问，视察
了近三个小时，并对天唐集团为乌干达经济社会
发展所做的积极贡献给予了高度评价。

更加让工业园大放异彩的是，近三小时的考
察，竟被乌干达国家电视台全程直播！

“总统到中国企业视察，这在当时是一件非
常轰动的事儿。”张志刚说，通过直播，穆塞韦尼
总统明确表示，要保护中国投资商在乌的利益，
他们从遥远的中国来，是来开工厂、解决就业的，
是增加税收、增加产品附加值的。

“中国人在海外投资，都是摸着石头过河，没
有教科书供参考，在关于劳工、环保、税务等很多
方面，与国内不同，为此也曾饱受当地乱执法的骚
扰之苦。”张志刚说，这次总统的视察和表态，大大
优化了中国企业在乌干达的投资环境。

穆塞韦尼总统视察后，多重利好因素纷至沓
来，当地政府也给予了更多帮助。在各方力量促
动激发下，天唐集团多个项目迅速落地投产，而
且，产能当年就“翻了三番以上”。

从赚快钱到做大实体经济

2013年底，经过慎重考虑，天唐集团的板材
厂——宏海木业（乌干达）有限公司在天唐工业
园开始筹建。

“从成立天唐集团，我们就一直坚持走‘本土
化’发展策略，‘一带一路’倡议的提出，更坚定了
我们在乌干达当地筹建这个厂、继续做大实体经
济的信心。”张志刚表示。

张志刚的生意是从箱包起步的。
事业起步之初，他把加工厂放在国内的箱包

集散地白沟，然后再将做好的箱包通过货柜一并
发往非洲。没多久，张志刚的箱包生意就做得顺
风顺水，还创立了自己的品牌“UNIBEST”。2008
年，他的箱包产品已经占领了乌干达 70%的市
场，他也因此被当地人称为“箱包大王”。

不过，现在回忆起那段“光辉岁月”，张志刚
更愿意称之为“小贸易”。

“贸易门槛太低，利润越做越薄。不仅如此，
当时在乌干达，小贸易这种‘赚快钱’的方式并不
太受欢迎。”

张志刚解释，之所以遭到这样的待遇，根源
在于，乌干达工业基础薄弱，大量产品依赖进口，
他们最期待的是外来企业能够为当地人增加就
业、增加税收，助力当地实现现代化。显然，这是

“赚快钱”的小贸易远远不能满足的。
带着这样的思考，2008年，张志刚成立天唐

集团，着眼在当地发展实体经济。
当时，乌干达的基础建设方兴未艾，各类建

筑拔地而起，张志刚判断建材市场将有很大潜

力，于是决定投资钢铁业。
2010 年 6 月，天唐钢铁有限公司正式投产。

公司投资超过800万美元，其设计年产量为10万
吨钢铁产品，包括螺纹钢、麻花钢等产品。公司成
为第一家在乌干达进军钢铁行业的中国企业，这
也彻底打破了乌干达钢铁产业被印度人垄断的
局面。

投产后不到9个月，公司便获得了乌干达标
准局（UNBS）颁发的高质量证书（Q标识）。这在
乌干达钢铁行业里创下了时间最短的纪录。

而 2013 年筹建的宏海木业(乌干达)有限公
司，则用“中国质量”，证明了中国企业助力乌干
达实现工业化的实力。

该厂一期厂区占地面积达85800平方米，从
国内引进先进的设备和专业的生产团队，生产各
种胶合板，包括建筑模板、清水模板、多层板和生
态板等，日生产量可达1万张以上。

值得一提的是，宏海木业(乌干达)有限公司
正式投产之日，正是乌干达总统穆塞韦尼莅临天
唐工业园视察的 2014 年 7 月 14 日，穆塞韦尼总
统还亲自为公司的开业剪彩。

从投产到现在，七年多的时间里，公司生产
的板材产品迅速走红市场，覆盖了天唐集团在乌
干达的整个销售网络。

从园区建设到生产制造，从房地产开发到酒
店餐饮……如今，天唐集团已经成长为一家综合
性集团公司，目前在乌拥有20家全资子公司，业
务涉及八大领域。

张志刚介绍，所有业务的核心，始终是围绕
钢材、电线电缆、建材、家居等生产制造业务。

“之所以坚持这些核心业务不变，是因为这
些业务既能帮助中国国内的优势产能‘走出去’，
又能帮助乌干达建立工业化雏形。”异国他乡摸
爬滚打十多年，张志刚摸索的“本土化”发展策
略，与“一带一路”所提倡的“合作之路、希望之
路、共赢之路”的内涵不谋而合。

2016 年，在乌干达总统穆塞韦尼和中国外
交部部长王毅提议下，天唐集团凭借在非洲多年
的丰富经验，积极响应中乌两国政府号召，投资
建设中乌姆巴莱工业园，这个工业园不仅是乌干
达国家级工业园，也是河北省重点扶持境外产业
园和“一带一路”峰会签约项目。

“在家乡河北，省侨联也积极为天唐集团和
姆巴莱园区的发展搭台唱戏。”张志刚介绍，省侨
联领导亲自带队领我们走进河北企业对接合作，
还帮助集团和园区对接省内各主要职能部门落
实政策、对接资源。在省侨联和石家庄市侨联的
推动下，河北百孚集团等企业，还与中乌姆巴莱
工业园签署了战略合作协议。

“我们都是受益者”

2013 年，天唐集团旗下的子公司之一——
乌干达坎帕拉合盛钢管厂，乌干达本土员工、车
床技术员工迈克带出了自己的第一个徒弟。

谁能想到，2011年初到钢管厂工作时，没技
术、没学历的迈克，还是个只能在工地上推沙子

的壮工。
“这份工作彻底改变了我的命运。”迈克说，

推沙子是一份谁都可以做的工作。“这里基建完
成，就只能去下一个地方推沙子，一直重复，不仅
枯燥辛苦，而且挣钱很少。”

就在迈克对前途感到迷茫的时候，当时钢管
厂负责车床技术的中方员工董志明却看出了迈
克的不同，他觉得迈克工作很勤快，人看起来又
很聪明，于是将他选为徒弟。

迈克勤学好问，半年多便熟悉了车床操作的
关键点。随着经验的增多，迈克自己也当起了师
傅，成为拿高薪、受人尊敬的技术工人。

“在中企工作的员工，很多人的收入在当地
属于高薪，当地人说起他们就像咱们 20世纪 80
年代说起‘万元户’。”张志刚说，现在天唐集团中
方员工和乌方员工的比例约为1:60，乌方员工达
到8000余人。

对于迈克和他的乌干达同事们来说，“一带
一路”是跟自己与日俱增的幸福感真切地联系在
一起的。

2020年 11月 25日，天唐集团为响应国家主
席习近平在2018年中非合作论坛北京峰会开幕
式上提出的、在非洲设立10个鲁班工坊的倡议，
在中乌姆巴莱工业园内设立乌干达鲁班工坊培
训学院。

如今，越来越多的乌方员工正成长为当地技
术骨干及技术工人，成为乌干达的一支“带不走”
的人才技术队伍。

不仅是乌干达人民，“一带一路”倡议为非洲
基础设施建设带来的巨大变化，也大大优化了中
国企业的发展环境。“无论是迈克这样的技术骨
干，还是整个天唐集团，我们都是受益者。”张志
刚说。

乌干达的水能资源充沛，水电开发潜力巨
大。然而，受技术条件的制约，乌干达一直备受电
力不足的困扰，这也成为制约乌干达经济发展的
一大瓶颈。

2009 年天唐集团成立之初，便遇到了极大
的挑战——缺电。“我当时万万没想到，办厂居然
没有电。而且勉强能供上的电，因为电压低，根本
没办法满足钢厂需要。”张志刚说，电力不足导致
公司第一年的产能仅有 6000 吨，与设计产能相
去甚远，经历了一年半时间的等待才解决了电的
问题。

但现在，中国企业承建的伊辛巴水电站、卡
鲁马水电站相继投入使用，大大缓解了乌干达电
力短缺问题。不仅如此，一条联通中乌姆巴莱园
区的铁路也即将修通，这条铁路直接与由中国企
业承建并运营的肯尼亚蒙内铁路接轨。“届时，我
们的物流成本将会降低 30%左右。如果没有‘一
带一路’，这种跨国项目更不是我们一个民营企
业能想象得到的。”

回忆 20 多年前到乌干达创业最初的艰辛，
张志刚不禁感慨万千，“借助‘一带一路’，曾经束
缚我们发展的种种限制不断被解除，在这条高速
路上，我们中国企业也正放开手脚，跑出发展的

‘加速度’。”
（感谢河北省归国华侨联合会对本报道的大

力支持）

20132013年秋年秋，，国家主席习近平国家主席习近平
在出访中亚和东南亚国家期间在出访中亚和东南亚国家期间，，
先后提出建设先后提出建设““丝绸之路经济带丝绸之路经济带””
和和““2121世纪海上丝绸之路世纪海上丝绸之路””重大倡重大倡
议议。。

以这个金秋为起点以这个金秋为起点，，作为承作为承
载时代使命的世纪工程载时代使命的世纪工程，“，“一带一一带一
路路””倡议为各国开拓出一条通向倡议为各国开拓出一条通向
共同繁荣的机遇之路共同繁荣的机遇之路。。

这条机遇之路上这条机遇之路上，，也同样活也同样活
跃着许许多多的河北企业和河北跃着许许多多的河北企业和河北
人人。。

这次这次，，我们将目光聚焦于一我们将目光聚焦于一
位在非洲打拼位在非洲打拼2020多年的河北侨多年的河北侨
商商——乌干达天唐集团董事长张乌干达天唐集团董事长张
志刚志刚。。

回眸过去的几年回眸过去的几年，“，“一带一一带一
路路””倡议为他的企业铺就了一条倡议为他的企业铺就了一条
怎样的机遇之路怎样的机遇之路？？他又如何亲身他又如何亲身
见证见证““一带一路一带一路””成为沿线国家的成为沿线国家的
合作之路合作之路、、希望之路希望之路、、共赢之路共赢之路？？
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天唐工业园鸟瞰天唐工业园鸟瞰。。 本版图片均由乌干达天唐集团提供本版图片均由乌干达天唐集团提供

中 乌
姆巴莱工
业园内的
乌干达鲁
班工坊培
训学院揭
幕。

20142014 年年
77 月月 1414 日日 ，，
乌干达总统乌干达总统
视察天唐工视察天唐工
业 园业 园（（右 二右 二
为张志刚为张志刚）。）。
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